



## En route vers les JMJ 2023 !

Newsletter N°2 : Novembre 2022

« Il faut que Lui grandisse et que moi je décroisse » (Jn 3,30)

### Les mots de Grégoire

De même que nous nous préparons dès maintenant pour vivre au mieux les JMJ à Lisbonne cet été, de même, dans nos histoires personnelles, nous sommes invités à nous préparer pour rencontrer Jésus Christ.

Dans les évangiles, celui qui « prépare les chemins du Seigneur » (Mt 3,3) est Jean le précurseur. Il est le dernier des prophètes de l'Ancien Testament et inaugure l'Évangile en appelant les juifs à « rendre droits les sentiers » de leurs vies pour accueillir « celui qui vient derrière lui » : il les invite à la conversion. Étymologiquement la conversion signifie l'action de retournement pour changer de direction. Ainsi Jean invite ses contemporains à se retourner pour accueillir celui qui est derrière nous et qui vient : le Messie de Dieu, Jésus Christ.

Le Seigneur est toujours celui qui vient et qui est advenu dans nos vies. C'est bien le sens de l'Avent (du latin *adventus* qui a donné advenir) dans lequel nous entrons : Jésus Christ est celui qui est déjà venu dans nos vies à Pâques et dont nous attendons le retour dans la Gloire afin que nos vies deviennent de véritables aventures avec le Seigneur. *Avent* et *aventure* ont la même étymologie. L'Avent désigne la venue du Seigneur tandis que l'aventure désigne ce qui doit arriver dans nos vies : Jésus Christ est donc avant et après nous : il est derrière nous et il nous précède, autrement dit il est l'accomplissement de notre histoire personnelle.

Jean nous indique « l'Agneau de Dieu qui enlève le péché du monde » (Jn 1,29). Il nous invite à nous réorienter vers le Seigneur en se faisant baptiser dans l'eau et en « confessant les péchés » (Mc 1,5). Baptiser vient du grec βαπτίζω (baptizô) qui signifie plonger dans l'eau. Reconnaître et confesser humblement notre péché est un abaissement et, d'une certaine manière, une plongée dans notre misère. Mais le baptême n'est pas qu'une descente car Jean nous témoigne par sa vie que lorsque nous diminuons, c'est le Christ qui grandit (Jn 3,30). En réalité, Jean nous apprend que le Baptême est une plongée dans l'eau de notre misère afin que surgisse le Christ qui confère l'Esprit de vie. En nous abaissant par la confession de nos fautes, nous grandissons dans le Christ Jésus : le repentir est toujours un acte où nous grandissons et où nous accomplissons notre histoire personnelle.

Que ce temps de l'Avent soit toujours pour nous ce temps de préparation de la venue du Seigneur. Apprenons à nous « courber » (Mt 1,7) dans le repentir pour que surgisse le Christ Jésus des eaux mêmes de nos manquements : il est l'accomplissement de notre vie. Il est venu, il vient et il viendra encore !

Grégoire, séminariste en 5<sup>e</sup> année

### Méditation

*Pour moi qui est Saint Jean-Baptiste ?*

*D'après le pape François, Saint-Jean Baptiste regroupe à lui seul les 3 vocations du chrétien « préparer, discerner, laisser grandir le Seigneur en diminuant soi-même » car Saint Jean Baptiste « prépare la route au Seigneur sans rien prendre pour lui »*

*Est-ce que je suis prêt à me mettre en retrait et laisser grandir la place du Seigneur dans ma vie ?*



## Point découverte

### Une œuvre : le retable de Saint Jean-le-Baptiste de Wattwiller

Saint Jean-le-Baptiste est très souvent mis à l'honneur dans les lieux où l'eau est un élément clé de la culture et de l'économie, comme par exemple à Wattwiller, « village de l'eau » alsacien. Dans l'une des cinq plus vieilles églises d'Alsace, dédiée à la décollation de Saint Jean Baptiste, un retable entier retrace sa vie.



Réalisé par le sculpteur Colmarien Théophile Klem au tout début du 20<sup>e</sup> siècle, ce retable se lit comme un livre oriental, de droite à gauche. Fermé, il évoque les nourritures spirituelles : deux peintures sur bois représentent les hébreux recevant la manne, et la Sainte Cène en vis-à-vis. Ouvert, quatre épisodes de la vie de Jean sont sculptés en bas-reliefs peints et dorés, sur un décor peint, accompagnés d'une phrase de l'évangile. Ces « sous-titres » donnent presque une impression de case de bande dessinée. On y voit sa présentation au temple, lorsque son père Zacharie, muet, le nomme en écrivant sur une tablette de cire, puis sa prédication au désert : « préparez les chemins du Seigneur ». Le baptême du Christ occupe le troisième panneau, et enfin sa mort à la cour du roi Hérode.

Lier Jean le Baptiste à la question de la nourriture spirituelle, comme le fait ce retable, est une idée qui peut sembler inattendue, mais Jean est un personnage sur lequel nous avons des petits détails curieux : il annonce dans le désert, a un vêtement de poil de chameau, se nourrit de sauterelles et de miel sauvage. Dans le désert, comment ne pas penser aux hébreux, que Dieu a nourrit de manne et de sa Parole en s'adressant à Moïse lorsqu'ils avaient faim et perdaient espoir. Le désert est le lieu où l'on s'écarte des distractions mais aussi des discours convenus pour jeter un regard neuf sur ce qu'annonce cette « voix ». Le désert est une mise en condition, une attitude pour se préparer à accueillir Dieu. Il y a cependant plus d'un clin d'œil aux hébreux et leur expérience des nourritures tangibles et spirituelles dans l'enseignement et l'exemple de Jean. C'est aussi l'une des rares figures dont nous connaissons le menu : des sauterelles et du miel. Là encore, on pourrait penser aux sauterelles des plaies d'Égypte, un fléau qui dévaste les récoltes. Une suggestion pour se nourrir de ce qui nous empêche d'avancer, des obstacles et des difficultés rencontrées, en faire des forces en surmontant les épreuves ? Si la sauterelle est liée à l'obstacle, le miel est lui associé à la promesse de Dieu, « pays de lait et de miel » objectif des hébreux, et à sa parole. En chemin dans le désert, en route vers la promesse de Dieu, Jean le Baptiste nous invite à nous nourrir de nos difficultés et de nos faiblesses pour, avec l'aide de la parole de Dieu et de l'Eucharistie, pour avoir la force de poursuivre la route.

### Infos JMJ

- Pour ne louper aucune info, pense à t'abonner aux pages Facebook (JMJ\_Alsace) et Instagram (jmq\_alsace)!
- Pense aussi à te pré-inscrire aux JMJ 2023 ! Que tu sois sûr d'y aller, que tu veuilles juste te renseigner et
- avoir des infos, que tu ne puisses pas y aller mais que tu veuilles vivre les temps forts en Alsace → <http://bit.ly/jmj2023-Strasbourg-préinscriptions>

### Objectif Lisbonne

Pour nous préparer tous ensemble à vivre les JMJ prochaines, différentes démarches vont être proposées dans les newsletters. Progressivement, au fil des mois, nous allons être invités à un effort spirituel et personnel afin de nous aider à vivre ce pèlerinage jusqu'à Lisbonne. Nous, jeunes et moins jeunes d'Alsace, **prions les uns avec les autres et pour les autres**. Voilà ce que nous proposons aujourd'hui :

***En priant quotidiennement une dizaine de chapelet, préparer le sacrement de réconciliation pour Noël.***

Bon vent dans cette aventure avec le Seigneur !